
  

Av. José de Alencar, Nº 123, Santa Luzia. CEP: 12.209-904 – São José dos Campos - SP 

Tel (012) 3947-8085/8674      E-mail: pnmar@sjc.sp.gov.br 

Prefeitura Municipal de São José dos Campos 

Secretaria de Urbanismo e Sustentabilidade - SEURBS 

Parque Natural Municipal Augusto Ruschi - PNMAR 

 
ATA DE REUNIÃO  - CONSELHO GESTOR DO PNMAR 1 

 2 
4ª Reunião Ordinária do Biênio 2023/2025 3 
Data da reunião: 14 de Março de 2024 4 
Horário: 10h15 às 10h55min 5 
Local: Reunião virtual pelo aplicativo Zoom 6 
 7 

Participantes:  8 

Ana Carolina de Paula Morais (estagiaria SEURBS) 9 

Andre Luis Cardoso –  SMC (Titular) 10 
Carolina Anjos - Secretaria de Proteção ao Cidadão (Suplente) 11 

Gabriela De Nadai – DDA/SEURBS (Suplente) 12 

Maria Alice Tocatins – ICMBio ( Suplente) 13 

Mariana Ferreira – Corredor Ecológico (Titular) 14 

Mariara de Freitas Alves do Santos– SEPAC (Titular) 15 
Walderez Moreira – UNIVAP (Titular) 16 
 17 

Pauta: 18 

• Aprovação da Ata da reunião de 07/12/23 e 01/02/24; 19 

• Aprovação do Edital para vagas remanescentes; 20 

• Manifestação sobre solicitação de Pesquisa no PNMAR; 21 

• Sugestões de pauta para próxima reunião; 22 

• Informes sobre os Grupos de Trabalho; 23 

• Informes 24 

 25 

Gabriela deu início à 4ª reunião plenária às 10:15hs, agradecendo a todos pela presença. 26 

Em relação às justificativas Monique justificou sua ausência no grupo de mensagens do 27 

Conselho. Seguiu-se a aprovação das atas sem manifestações. Gabriela destacou que 28 

Telles enviou a proposta do edital para as vagas remanescentes, a qual será encaminhada 29 

por e-mail, e solicitou para se manifestarem dentro de um prazo de até cinco dias para 30 

evitar prolongar a divulgação do edital. Em relação ao plano de ação do engajamento, o 31 

grupo de trabalho já foi formado e foi sugerida a realização de uma apresentação para 32 

divulgação nas igrejas e encontros da comunidade. Também foi feita uma tentativa de 33 

contato com os agentes de UBS do bairro Buquirinha, e Gabriela enfatizou que explicou 34 

sobre o conselho e a participação da sociedade e eles vão avaliar a existência de líderes e 35 

associações e falaram que entrarão em contato. André manifesta-se e menciona que 36 

compartilhou a agenda de reuniões do conselhos com Sérgio, sugerindo a realização de 37 

uma sensibilização com os munícipes que participam do conselho de saúde da região, 38 

visando ampliar o engajamento e identificar interessados em participar. Ele explica que, 39 

apesar de conhecer várias pessoas na área da regional norte devido ao tempo que passou 40 

lá, é importante alinhar o discurso para evitar conflitos. Gabriela concorda com a proposta 41 

de André e menciona a possibilidade de outra reunião do grupo de trabalho. Ela destaca 42 

que Mariara sugeriu que a produtora na zona norte poderia auxiliar na divulgação junto 43 

aos produtores locais, indicando a necessidade de uma nova reunião para aprimorar o 44 

plano de trabalho, agora que estão levantando os contatos.Mariara menciona que 45 

abordou a questão do ponto rural, destacando sua importância para a divulgação. Gabriela 46 

concorda e sugere marcar outra reunião. Ela menciona ter conversado com Alessandra, do 47 

Comitê de Conselho, sobre a necessidade de falar com o pessoal de relações comunitárias, 48 

porém ainda não conseguiu contatar alguém. Gabriela explica que, devido à ausência da 49 

Câmara Técnica de Pesquisa no conselho, a análise das solicitações de pesquisa estão 50 
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sendo realizadas internamente pelos técnicos da SEURBS para evitar atrasos. Ela detalha 51 

uma solicitação de um pesquisador chamado Hans para reazlização de sua pesquisa no 52 

PNMAR, explicando os documentos exigidos e os detalhes da pesquisa em questão 53 

referente ao cágado-da-serra, que tem como objetivo geral revisar a taxonomia e 54 

distribuição geográfica do cágado, destacando que o PNMAR é só uma das áreas que ele 55 

vai fazer essa pesquisa. Tem várias outras áreas no estado, em Minas também, então o 56 

PNMAR só seria um deles. Maria Alice concorda com a importância da pesquisa e lamenta 57 

a falta da Câmara Técnica de Pesquisa, sugerindo sua reativação para agregar mais pessoas 58 

qualificadas na análise. Gabriela destaca que a Câmara Técnica de Pesquisa é crucial para 59 

os pedidos de pesquisa, sendo frequentemente presente no PNMAR. Ela observa que a 60 

análise e avaliação são frequentes, embora não sejam excessivas, com pelo menos um 61 

pedido a cada dois meses, especialmente com o início agitado deste ano. Ativar essa 62 

câmara seria muito benéfico. Maria Alice ressalta que os membros da equipe de pesquisa 63 

também se dedicam à sistematização e à divulgação dos resultados. Ela lembra que esse 64 

era um trabalho interessante realizado por eles. Mariara questiona se as análises genéticas 65 

mencionadas na solicitação da pesquisa foram especificadas em relação ao método que 66 

será utilizado. Gabriela esclarece que enviará o projeto completo para os interessados. 67 

Mariara sugere consultar o veterinário Mauro, que pode avaliar o impacto nas espécies em 68 

relação à regeneração de tecidos, adaptação e recuperação. Marcelo concorda e destaca a 69 

importância de analisar o projeto antes de aprovar. Gabriela compromete-se a enviar o 70 

email para todos os membros do conselho com o projeto do pesquisador Hans e a falar 71 

com o veterinário Mauro. Após, informou-se que a pesquisa de anfíbios feita pelo 72 

pesquisador Leandro foi finalizada e que foi solicitada a apresentação durante reunião do 73 

Conselho entre maio e junho. Sobre os Grupos de Trabalho, em 16 de fevereiro, foram 74 

discutidos encaminhamentos no GT de engajamento, incluindo a elaboração de uma 75 

apresentação básica para convidar a comunidade para o conselho. Quanto ao GT do 76 

cronograma do curso dos monitores, não foi possível agendar uma reunião. Gabriela 77 

explica que também entrou em contato com duas pesquisadoras da unidade de 78 

conservação, solicitando a participação no GT, mas que elas não puderam comparecer, 79 

oferecendo, no entanto, um parecer sobre o cronograma, o qual foi enviado e será 80 

discutido em uma reunião a ser marcada. Em seguida foi aberto para informes dos 81 

membros. Mariana informou que ao longo do ano passado o Corredor Ecológico realizou 82 

oficinas para encontrar indicadores para o monitoramento de sistemas agroflorestais. 83 

Foram realizadas quatro oficinas presenciais, e no dia 15/03 pela manhã será realizado um 84 

evento online para discutir os indicadores identificados. Maria Alice comunica sobre o 85 

Mosaico Mantiqueira, que é o conjunto das unidades de conservação que compõem um 86 

mosaico na Mantiqueira. São realizadas três reuniões por ano, e hoje 14/03 será a segunda 87 

reunião. O conselho do Mosaico Mantiqueira tem abordado temas relevantes, como o 88 

plano de controle do javali, em construção pelo ICMBio, e ações das brigadas de incêndio 89 

das unidades de conservação do mosaico. Gabriela comenta sobre uma situação no antigo 90 

reservatório de água do PNMAR. No ano passado, uma capivara foi encontrada morta 91 

dentro do reservatório, e recentemente duas capivaras foram encontradas da mesma 92 

forma. Será discutida uma possível intervenção para evitar incidentes semelhantes no 93 

futuro. Marcelo propõe a instalação de uma rampa de madeira no reservatório, com 94 

degraus dentro da rampa, para permitir que os animais saiam facilmente da água. Ficou 95 

acordado que eles irão ao parque para avaliar a situação. Andre concorda e sugere buscar 96 

materiais na SMC e trazer um técnico para executar a intervenção. Não havendo mais 97 

nenhum ponto a ser tratado, a presente reunião foi  encerrada às 10:55. 98 

 99 
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Carimbo de 
data/hora 

 
 

Nome Completo Entidade que você representa: 

 

3/14/2024 10:41:46 
 

Mariara de Freitas Alves dos Santos SEPAC 

3/14/2024 10:44:08 
 

Walderez Moreira Joaquim Univap 

3/14/2024 10:42:57 André Luis Cardoso  Smc / psjcc 

3/14/2024 10:44:08 Ana Carolina Morais SEURBS 

3/14/2024 10:55:09 Maria Alice ICMBIO 

3/14/2024 10:55:45 Gabriela De Nadai SEURBS 

3/14/2024 10:55:53 Walderez Moreira Joaquim UNIVAP 

3/14/2024 10:56:13 
 

Mariana Cassiano Ferreira Associação Corredor Ecológico 
do Vale do Paraíba 
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